

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Mártes 26 de Mayo de 1903

Año XXXII. Núm. 9.046

LA CUESTION RELIGIOSA EN FRANCIA

El debate que sobre la política del ministerio Combes en la cuestion religiosa se ha entablado en la Cámara francesa al reanudar ésta sus sesiones, y los desórdenes motivados por la aplicación de las últimas circulares ministeriales que prohíben la predicación á los individuos de las congregaciones disueltas y ordenan la clausura de las capillas cuya existencia no esté reconocida por el Concordato, han prestado estos días nuevo interés á la situación creada en el país vecino por la lucha religiosa de que desde la aprobación de la ley Waldeck-Rousseau viene siendo teatro.

Esta va adquiriendo caracteres de gravedad. Tanto en los periódicos como en el Parlamento se habla ya diariamente de una guerra civil, y aunque no parece probable que ésta llegue á producirse, no cabe duda que la excitación de las pasiones ha aumentado con las circulares á que hemos aludido, y que la actitud de resistencia adoptada por la mayoría de los Obispos, contribuye á hacer cundir la agitación.

A juzgar por los hechos que los oradores de la derecha han denunciado en la Cámara estos días, y por la actitud adoptada por periódicos y hombres políticos de ideas realmente liberales, se incurre por los agentes del Gobierno en actos de verdadera persecucion contra los que profesan la religion católica, revelando algunos de los hechos publicados una saña y una intransigencia impropias de un país regido por instituciones liberales.

La idea de llegar á la separacion de la Iglesia y el Estado aparece en los discursos de los oradores del grupo radical socialista que constituye el principal núcleo de la mayoría parlamentaria, y el mismo jefe del Gobierno ha manifestado que si no ha procedido ya á la denuncia del Concordato es por creer que las circunstancias del país no lo aconsejan todavía, si bien cree que pronto llegará el momento de adoptar tal resolución.

Mientras la alianza de radicales y socialistas, cuyos votos forman el principal apoyo del Gobierno, continúe como hasta aquí, el ministerio Combes podrá, á pesar de los inconvenientes de la agitación religiosa, dominar los obstáculos que embarazan su marcha.

Bastante difícil es, sin embargo, dadas las exageraciones de los grupos extremos, mantener esta union, que, por de pronto, ha hecho que republicanos importantes se hayan apartado del lado del Gobierno, por considerar intolerable el yugo impuesto por semejante alianza.

Decía el abate Gayraud en el discurso que ha pronunciado en la Cámara, que, gracias á los esfuerzos del clero católico, se había podido evitar que el

verano último estallara la guerra civil en Bretaña, y hacia para el verano próximo anuncios muy poco tranquilizadores. De esperar es que el Gobierno sabrá contener el celo excesivo de algunos de sus amigos, quitando de este modo armas y argumentos á una agitación que, de otro modo, podría revestir caracteres muy peligrosos.

DESDE INGLATERRA

En celebridad del cumpleaños del Rey don Alfonso, hubo anoche en la embajada un banquete, al que asistieron con sus señoras, además del personal de la embajada y consulado general, representantes de las comisiones españolas, Cámara de Comercio, etc., y algunos amigos particulares de los señores duques de Mandas.

El golpe de vista que presentaba la mesa, profusamente adornada con hermosísimas flores y ricos y artísticos objetos del servicio, era magnífico. El brindis del señor embajador por el Rey y la Familia Real fué secundado con gran entusiasmo, y la fiesta resultó digna de la solemnidad que se celebraba y de la esplendor con que los señores duques de Mandas saben revestir el alto cargo que desempeñan, de representantes, en esta fastuosa corte, del joven y amado Monarca que rige los destinos de la nacion española.

Hoy ha ondeado el pabellon nacional en el palacio de Grosvenor Gardens, y por la tarde ha recibido el señor embajador á una numerosa representación de la colonia española, á la que acompañaba el consul general señor don Ernesto Merié. A pesar de que la tarde ha sido poco agradable, porque han caído aguaceros tremendos, los salones de la embajada han estado muy animados, pues ha acudido mucha gente á saludar al representante de S. M., con motivo de la solemnidad del día, habiéndose servido un té con el consabido aditamento de ricas golosinas, acompañando al señor embajador los secretarios Sres. Soler y Padilla, que le ayudaban á hacer los honores de la casa.

También han visitado al señor duque de Mandas los representantes de las Repúblicas hermanas de América, y el número de tarjetas de felicitacion del cuerpo diplomático y de la alta sociedad ha sido muy considerable.

El miércoles se verificó la botadura del acorazado «Commonwealth», construido para el gobierno inglés en los astilleros de la Comp. nla Fairfield, de Govan, en la ría de Glasgow. Es éste uno de una serie de los acorazados mas grandes del mundo. Tiene un desplazamiento de 16.350 toneladas; mide 425 piés de largo, 78 de manga y cala 26 3/4 piés. Sus máquinas desarrollan una fuerza de 18.000 caballos y la velocidad sera de 18 1/2 nudos. Una novedad del barco es que sus cañones de

seis pulgadas serán protegidos por una batería acorazada, en vez de casamatas, y su armamento consistirá en cuatro cañones de 9 1/2 pulgadas y veinticuatro mas pequeños. Con este barco se ha batido el record de las construcciones navales. El «Commonwealth» ha sido construido en diez meses.

Según datos parlamentarios, publicados ayer, el año 1902 circularon por las vías férreas del Reino Unido 1.188.568.000 pasajeros, ó sea mas de 16 millones que en 1901 y más de 46 millones que en 1900.

Hubo unas catorce veces más viajeros de 3.ª que de 2.ª clase y doble número de ésta que de 1.ª. El producto neto fué de 41.627.000 el año pasado, contra 39.069.076 en 1901.

Se está derribando, porque amenaza ruina, la casa en que Oliver Goldsmith escribió su famoso *Vicario de Wakefield*.

Goldsmith vivió en ella de 1760 á 1764, y se dice que el no menos célebre doctor Johnson fué allí por el manuscrito para llevarse a los editores, que se lo compraron en 60 libras esterlinas.

El «London County Council», que tiene una buena banda de 72 músicos y dos directores, que toca todos los días, durante los meses de verano, en distintos jardines, ha contratado además otras 52 bandas y orquestas que tocarán todas las noches, y tardes y noches los domingos, en los parques, jardines y demás sitios públicos en donde se reúne la gente. Algunas de las bandas contratadas son militares. No se dirá que la célebre corporacion que tiene á su cargo el «gobierno de Londres» no se preocupa de proporcionar al público entretenimiento barato y agradable.

Las sillas dentro de la verja alrededor de los kioscos, cuestan dos peniques; pero le dan á uno el programa. Fuera de la verja, la silla sólo cuesta un penique y otro el programa, para el que lo quiere comprar.

El lunes llegaron á Londres dos marineros que han formado parte de la expedicion que fué á descubrir el Polo antártico. El uno sirvió á bordo del «Discovery» y el otro en el «Morning», que fué enviado para auxiliarle. Uno de ellos, llamado Hare, natural de Nueva Islandia, cuenta una extraordinaria aventura que le ocurrió en una expedicion que hicieron algunos de los tripulantes del «Discovery». Separado de sus compañeros, se perdió durante una terrible tormenta de nieve que duró cuarenta y seis horas. Cuando se sentía vencido por la fatiga se cayó en un hoyo y durmió, cubierto por la nieve, treinta y seis horas.

Al cabo de ese tiempo despertó, con sigüió orientarse respecto al lugar en

que se hallaba el «Discovery» y volvió á bordo sin novedad alguna, cuando sus compañeros, que habían salido dos veces á buscarle, sin resultado, le daban por muerto.

El único signo de vegetacion visto por la tripulacion del «Discovery», eran unos berros plantados por los oficiales en una manta, con tierra del Antártico.

La tripulacion del «Morning», que ha vuelto á la Nueva Zelandia, cuenta que el calor del sol pe petuo era á veces insoportable, y que llegaron á verse tostados del sol. Era curioso pasar las Navidades y el Año Nuevo en día perpetuo jugando á las cartas sobre cubierta á media noche, en pleno sol. Mas tarde vino la oscuridad completa, y la media noche se señalaba por ténues reflejos como los del crepúsculo. La «Discovery» está rodeada de hielo y se cree que no podrá verse libre esta primavera, lo cual preocupa mucho á la Real Sociedad de Geografía, que opina que habrá necesidad de dar otro buque de auxilio á los expedicionarios.

El empréstito de treinta millones del Transvaal se ha cubierto más de treinta y nueve veces, y se critica al Banco de Inglaterra por su decision de no incluir en el prorrato á los que hayan suscripto menos de 2.000 libras.

Una numerosa comision, en la que figuraban muchos representantes de las Cámaras, adictos al gobierno, presididos por uno de los miembros del gabinete, se presentó á Mr. Balfour para protestar de la abolicion del impuesto sobre cereales. El presidente del Consejo contestó que el gobierno estaba resuelto á llevar adelante su proyecto, haciendo notar que el impuesto fué debido á las circunstancias que habían desaparecido, y que al crearlo no se había pensado en adoptar una medida de carácter proteccionista, porque el gobierno se inclinara á aquella doctrina.

No era muy airosa la situacion de Mr. Balfour, que tenía que condenar este año una medida que el pasado le parecía justa; pero salió como pudo del atolladero, haciendo la apologia de la libertad de comercio, á la que debe su grandeza la Gran Bretaña, y diciendo que si alguna vez se cambia de sistema, será porque lo haya pedido el país en masa.

No se compaginan bien estas ideas de su jefe con las emitidas por Mr. Chamberlain el viernes en Birmingham, en donde pronunció un discurso ante sus electores y paisanos. Mr. Chamberlain cree que deben existir tarifas privilegiadas para las Colonias, si bien opina que no es la madre patria la que debe ofrecerlas, sino que deben pedir las Colonias.

Si en España hubiera ministros que discreparan de su jefe como Mr. Chaplin y Mr. Chamberlain, se hubiera ya producido una crisis ministerial; pero

con el gran sentido político de este país, nadie se conmueve aquí por tan poca cosa.—NARRATOR.

Londres 17 de Mayo.

Entrega de la mora Fátima

Escriben de Tanger que á la llegada á aquel puerto del vapor «Piéiago», que llevaba á bordo á la mora Fátima, fugada hacia dos meses de la casa paterna, fué llevada dicha joven á presencia de Mohamed Torres, en cuya oficina se hallaban su padre y el jefe rifeño de la kabila á que aquella pertenece, y presenciaron el acto de la entrega los intérpretes de nuestra legacion y de la alemana. La indicada mora refirió que se había fugado á instancias de una hebrea, y que durante su permanencia en Sevilla estuvo sirviendo en una casa particular.

Torres ha dado toda clase de garantías respecto á que no será maltratada la mora restituida á su hogar, y ha hecho responsables de lo que le ocurra á su padre y al jefe de la kabida.

Parece que Fátima fué criada en la casa de un médico alemán, en compañía de una hebrea, que á los diez días de bautizada se marchó á Cádiz, haciéndose seguir por Fátima.

Mal se compadecen las seguridades de que habla el suelto anterior, para la desdichada mora, la cual ha sido condenada á muerte.

De realizarse esta noticia, no quedaría bien parado el prestigio del señor Silvela por su condescendencia en acceder á la demanda de extradición de aquella infeliz criatura, ni á los ojos de los extranjeros se encontraría disculpa alguna para nuestros gobernantes.

En la primera Asamblea general y pública del Consejo Nacional de mujeres francesas, celebrada el domingo último, madame Severine anunció que una joven fugada del harén de Fez y refugiada en Sevilla, estaba á punto de ser entregada al Sultán de Marruecos y á los mas espantosos suplicios, y pidió que se dirigiese una protesta á la Reina madre de España.

Sarah Monod reclamó para el Consejo Nacional el honor de dirigirse en corporación á la Soberana.

Sus palabras obtuvieron una calurosa ovación, pero han resultado tardías, por cuanto ya se había entregado á la víctima.

MARCONI EN ROMA

Dicen de Roma: «De los Guillemos llegados á Roma casi al mismo tiempo, el emperador alemán y Guillermo Marconi, es probable que el segundo haya sido el que ha obtenido más entusiasta recepción, pues ha sido régia la que se ha hecho á este rey de la ciencia.

Apesar de la lluvia, que tantos entusiasmos apaga, y aunque ninguna invitación se hubiera circulado, la población de Roma llenaba la estación y las calles adyacentes; Marconi llegó á las siete de la mañana y desde las seis no se podía transitar por ellas.

Los ministros se hicieron representar. El síndico de Roma, el príncipe Próspero Colonna, fué en persona á darle la bienvenida en nombre de la ciudad.

«Estoy orgulloso le dijo, de ser el primero en venir á saludaros en nombre de Roma y á manifestaros la alegría que vuestra visita causa á toda la población».

Marconi, que no esperaba semejante

recibimiento, estaba tan emocionado, que apenas podía balbucear «¡Gracias gracias!», inclinándose ante el sindicato y saludando á la multitud, que prorrumplía en entusiastas aclamaciones.

Sin permitirle ir á la sala de honor para cambiar los discursos que son de rúbrica en tales casos, el pueblo se apoderó de Marconi y lo llevó en triunfo á su carruaje, y á su llegada al hotel tuvo varias veces que salir al balcón para dar las gracias á la multitud, que no cesaba de aclamarle».

NOTICIAS

Telegrafían de Sofía que apesar de las representaciones hechas al Sultán de Turquía por los embajadores de las grandes potencias, continúan las tropas otomanas arrestando en masa á los búlgaros residentes en las provincias de la Macedonia.

Citase que en Dujomaia ha sido encarcelado uno de los principales búlgaros de la población, respetabilísima persona de 75 años de edad.

Ha sido asimismo arrestado un joven muy conocido, por el delito único de pertenecer á una distinguida familia búlgara.

Es tan tiránico el proceder de los turcos con los búlgaros de Macedonia, que ni el príncipe Fernando, ni Rusia ni Austria, podrán evitar que el principado se levante en masa si no se declara la guerra á Turquía.

El catálogo de las barbaridades que siguen cometiendo los turcos en la Macedonia es tristísimo y horripilante.

Después de grandes esfuerzos ha quedado por fin constituido el nuevo ministerio búlgaro, en la forma siguiente:

General Petroff, Presidencia y Estado; señor Petroff hermano del general, Interior; Greneref, Justicia; Manonchef, Hacienda; coronel Sarof, Guerra, y Popof, Obras públicas y Comercio.

Llama poderosamente la atención en Norteamérica el gran movimiento de emigración de católicos alemanes que bajo los auspicios de la Congregación de frailes benedictinos se está realizando á Manitoba y Assinoboia, en cuyas provincias se han construido ya dos mil granjas y casas particulares, en las cuales se alojarán dentro breve tiempo otros diez mil inmigrante que se dirigen á aquel país.

El «Morning Post» de Londres ha recibido de su corresponsal en Pretoria, el telegrama siguiente:

«Hoy 18 corriente, me diriji al punto llamado Proclamation Hill, con el propósito de visitar el sitio del «Velt» en donde se han quemado las grandes cantidades de viveres, que condenó, ordenando destruirlos, la administración británica como incomedibles.

Me encontré allí con centenares de indígenas, holandeses y judíos que estaban removiendo el gigantesco monton para apoderarse de las latas de carne en conserva y otras cosas que respetó el fuego y con objeto de meterlos en sacos y canastos y llevarselos en carros y carretones á la parte indígena de la capital.

Los centinelas nada decían á los buscadores, pues tenían orden de permitir que quien quisiese removiera el monton y se llevase lo que quisiera.

Si los viveres condenados hubieran sido solamente malos é incomedibles, habrían perdido el tiempo los indígenas yendo á registrar el monton que dista

mas de 8 kilómetros de la ciudad y llevarse en carros ó sacos todo lo que quedó sin quemar

Es general la censura á las autoridades inglesas por haber dejado destruir viveres buenos y comestibles por valor de 150.000 libras esterlinas, y por cierto que al regresar á Pretoria, vi en el camino numerosas personas que se estaban comiendo, con mucho gusto, los viveres sacados del monton y declarando que eran excelentes»

Ha fallecido estos días en Riola (Zaragoza) Tomás García, famoso jugador que durante los años de 1850 al 60 cautivó la atención del mundo alegre en París, en Mónaco, en Baden Baden, en Hamburgo, con sus extravagancias y esplendideces.

García era hijo de honrados labradores de Riola. Cursó sus primeros estudios en la Universidad de Zaragoza y en los años 49 y 50 del pasado siglo abandonó aquéllos arrastrado por la fiebre del juego y se trasladó á París, y en tres días hizo la base de la cuantiosísima fortuna que llegó á poseer después.

Fué entonces cuando su hermano don Mariano García, ya fallecido, abogado, gran amigo que fué del ilustre tribuno Sr. Castelar, se trasladó á la capital de Francia para convencerse de si, lo que su hermano le decía en cartas que tardaban muchos días en llegar, era cierto.

D. Mariano regresó á poco tiempo á Riola con fondos de su hermano y el encargo de adquirir algunas tierras en Riola, bienes que fueron mas tarde, cuando en los últimos años de su vida se vió arruinado, base de la modesta renta que disfrutaba.

La primera noche que Tomás García entró en el Club parisién, donde fué presentado por un amigo, jugó á la ruleta con éste una postura de 25 lises, consiguiendo ganar dos millones de francos. De París fué á Baden, Hamburgo y Mónaco, y en la primera de estas poblaciones hizo quebrar dos veces la importante banca del ducado, llegando á imponerse García de tal modo con sus certeras jugadas que el casino de Baden Baden limitó las posturas á 12.000 marcos, y García repartía sumas fabulosas entre criados y amigos para que apuntaran con él.

En Baden Baden ascendió la fortuna de García á quince millones de francos, además de las deudas cuantiosísimas que con él contrajeron cuanto se proponía contrarrestar la suerte de invencible jugador.

Hasta los últimos años de su vida, Tomás García seguía carteándose con persocajes extranjeros, algunos miembros de estirpe real, deudores del jugador famoso.

Miles de anécdotas podrían referirse de su vida en la opulencia.

Un día de lluvia, alquiló todos los coches de punto de París; á poco mas, hay una cuestión de orden público. París entero, el París ambulante del negocio, de la agitación, tuvo que mojar se los pies.

Otro día tomó todas las localidades de un gran teatro, pagándolas á precio fabuloso, y presencié él solo la representación desde una de las butacas.

En Hamburgo pagó un día de Noche Buena al prefecto las cantidades menores de 25 marcos de todos los que sufrían prisión por deudas, y fueron puestos en libertad mas de 400 hombres,

que quisieron significar su gratitud á García.

En sus frecuentes viajes por el extranjero aprendió García varios idiomas. Era hombre de gran corrección y tenía una educación exquisita.

Los últimos años de su vida los pasó en Zaragoza, proponiendo á todo el que le quería oír «combinaciones seguras» para llegar á lo que fué. Algunos probaron facilitándole cantidades; pero García no acertaba. Le había abandonado ya la suerte. Ha muerto completamente pobre.

SEMÁFORO OFICIAL

Vigía de Bajoli 26.—8 m.

Barómetro, 754.2; viento N. calmo. so; mar llana; cielo acelajado; horizontes calmosos.

Palma.—Barómetro, 764.0; viento calmoso; mar llana; cielo claro; horizontes acelajados.

Habiendo entrado de lleno en la estación de los calores, nuestra autoridad local ha dictado las disposiciones convenientes á mantener la higiene pública para la conservación de la salubridad general.

Días pasados se terminó el blanqueo del paseo de la Miranda, empezándose seguidamente en el de la Alameda.

En fecha de hoy ha dictado el segundo teniente encargado de la Alcaldía de esta ciudad, un bando que insertamos en otro lugar de este número, prohibiendo que las operaciones del deshuello y limpia del pescado del género bastina, se verifiquen en la plaza de la Pescadería, desde 1.º del actual hasta 30 de Septiembre, debiendo ser presentado en dicho mercado en las debidas condiciones para la venta.

Es digna de aplauso dicha disposición.

Hemos recibido atento B. L. M. en que D. Vicente Sancho Delgado nos participa que el día 23 del actual tomó posesion del cargo de Administrador de la Aduana de este puerto, para el que fué nombrado por R. O. de 31 de Marzo último.

Agradecemos al Sr. Sancho Delgado la atención para con nuestra publicación, adicta siempre para cuanto pueda redundar en beneficio de la administración y en bien del país.

Debiendo zarpár uno de estos días de nuestro puerto el acorazado «Pelayo» para verificar ejercicios de instrucción en alta mar, el Estado Mayor de la escuadra debe trasladarse al crucero «Carlos V».

Publica el «A B C», en su número del mes actual, el retrato del Rey D. Alfonso XIII, pintado por el insigne artista Sr. Moreno Carbonero, y destinado al Regimiento alemán de Infantería de línea de Magdeburgo, del que es coronel honorario S. M. el Rey de España.

Dicha obra de arte ha sido remitida á Alemania, de la cual se ha venido hablando estos días dando al hecho aplicaciones inexactas.

Sabemos que la segunda expedición al Monte Toro, proyectada por el Centro de «Buenas Lecturas» de Alayor, de la que publicamos el programa en uno de nuestros anteriores números, consta de unos ochenta expedicionarios.

rios, reinando entre los mismos un entusiasmo indescriptible.

Estos días se están ensayando, el himno, coros y misa que en la religiosa fiesta se han de cantar, viéndose con tal motivo, el Centro y calles adyacentes rebosantes de gente.

Unico remedio inmediato contra las canas y falta de cabello, el PETROLEO SANSON.

Como tenemos dicho hace algunos días es esperado en este puerto el crucero «Extremadura», y podemos añadir que acompañando dicho crucero vendrán dos torpederos.

En junta general verificada últimamente por la sociedad de cazadores de esta localidad, titulada «Union Venatoria», se acordó quedara ésta disuelta.

Alegria, buen humor, digestion fácil. Todo lo alcanzareis con el uso en la comida de agua preparada con las SALES del PILAR.

UN BUEN DESTINO

El gobierno de los Estados Unidos acaba de crear una de colector-bibliotecario, el cual tendrá la obligacion de viajar por España, Francia, los Países Bajos, Méjico y los Estados Unidos, con la mision de recojer en las bibliotecas mas importantes cuantos datos, antecedentes, libros, documentacion, etc., estén relacionados con Filipinas desde su descubrimiento, Sevilla y Simancas serán los sitios de más detenimiento y estudio, y durante tres años, y á razon de 12,000 duros oro, el colector-bibliotecario viajará gratis, tendrá toda clase de gastos pagados y se le facilitara cuantos medios precisen para que su mision resulte fructifera, que desde luego lo será, al menos para él.

Es altamente conveniente durante la época de frios y humedades, tener en casa un frasco de «Pecion» y otro de «Linimento Antirreumático de Grau Inglada», de Barcelona, á fin de poder combatir y curar, en sus primeros síntomas, cualquiera clase de dolor reumático que pueda presentarse.

Venta en Mahon: principales farmacias.

El señor Alcalde accidental de esta ciudad D. Juan Barceló ha llamado hoy á su despacho los principales cortantes interesándose para que rebajen los precios á que expenden las carnes en nuestro Mercado, precios que indudablemente no guardan la debida proporcion con los que tiene en la actualidad el ganado, el lanar sobre todo.

Parece que hubo divergencia de opinion entre los tablajeros; no obstante cabe fundadamente esperar que llegaran á un acuerdo satisfaciendo los justos deseos de nuestra autoridad local.

Plácemes merece el señor Barceló y nosotros se los tributamos muy cumplidos, no dudando que lejos de desmayar persistirá en su actitud hasta conseguir la rebaja que la equidad demanda y pide el público con perfecta razon.

CONPROBADO Á DIARIO

Cuando han fracasado todos los medicamentos el enfermo que padece del estómago ó de los intestinos debe tomar el «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos» y recobrará la salud, porque normaliza las digestiones, abre el apetito y tonifica.

REMITIDO

Mahon 26 Mayo de 1903.

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO.

Muy señor nuestro: Estimaremos de su amabilidad se sirva insertar en el periódico de su acertada direccion, las siguientes líneas, en contestacion al remitido que varios obcecados mariscadores publicaron ayer, por cuyo favor le quedarán agradecidos, prometiéndole no abusar mas de su bondad estos sus afectísimos s. s. q. b. s. m.

VARIOS MARISCADORES.

Es de lamentar que tan descaradamente se presenten Vds. como víctimas de los valiosos resultados que tanto en el cultivo de la escupifia gravada como en el de otros animales marinos ha conseguido el ilustrado y conocido piscicultor nuestro paisano D. Santiago Maspoch. Nosotros, que estamos plenamente convencidos de la gran riqueza que se proporcionaría á Mahon con la implantacion del cultivo racional de las aguas de nuestro puerto, hemos de hacer constar que no tienen Vds. ninguna razon al oponerse á que se autorice la creacion de un vivero de mariscos en los terrenos en seco de la playa junto á los «Baños de Piedra» del señor Orfila, porque tejos de perjudicar á los

mariscado es, se les beneficiaría, pues las crías que saldrían del vivero se esparmarían por todo el puerto, siendo igualmente un bien general para el país, sin perjudicar en lo mas mínimo los intereses de la pesca ni de la navegacion.

Es completamente falso de que si se autoriza la creacion del vivero, se conceda al Sr. Maspoch el monopolio de los mariscos de este puerto; pues no se comprende que en una superficie de unos 370 metros cuadrados que tendría el vivero, pudieran depositarse todas las escupifias gravadas que se pueda pescar en el puerto de Mahon, y, además, que aunque dicho señor comprara la escupifia al precio que Vds. la venden en Barcelona, en vez de perjudicarles, les beneficiaría, quedando siempre en la libertad de no venderle la escupifia ó de establecer otros viveros, porque la ley no es especial para el Sr. Maspoch y se aplica dentro de la legalidad á cuantos casos particulares se presenten.

Ustedes, mal aconsejados, se atreven á molestar al sabio naturalista y respectable hombre público Sr. Rodriguez, que con el mero hecho de simpatizar con la idea del Sr. Maspoch debieran abrir los ojos y comprender que están en terreno falso.

En resumen, con cuatro palabras

píritu Santo continúa en la iglesia del Sagrado Corszon por la noche con el Señor de manifiesto y s. rmon que dice el Doctor D. Gabriel Vila, Vice-Secretario del Excmo. Sr. Obispo y Economo de la Catedral; los cultos del Mes de María en dicha iglesia se practican á las 6 y media de la mañana.

Continúa el devoto Novenario dedicado al Espíritu Santo, conforme á la intencion del Romano Pontifice y órdenes de nuestro dignísimo Sr. Obispo, en todas las iglesias de esta ciudad, con el Señor de manifiesto y juntamente con los místicos ejercicios de las Flores de Mayo consagrados á María.

La Oracion de las Cuarenta-Horas prosigue en la iglesia del Asilo de Huérfanos, calle de S. Fernando, por la tarde de 7 á 8 y media.

En S José á las 7 Misa y Sagrada Comunión para los Josefinos y á los fines de la Liga de Oraciones.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de las Gracias en la Concepcion.

Cotizacion oficial

Madrid 25.—41.

4 por ciento interior.	76'65
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100.	00'00
Idem 5 por ciento.	96'05
Carpeta provisional amort.	00'00
Acciones Banco España.	488'00
Comp. Arrend. Tabacos.	434'25
París á la vista.	36'30 á 36'25
Londres á la vista.	34'38 á 00'00

MATADERO

Reses cortadas los días que á continuacion se espresan, con su peso y procedencia:

Día 19 Mayo — 1 vaca, 219 kilos, Trebujer de Gabriel Cardona (Villa-Carlos); 1 ternero, 258, estancia Sta. Magdalena; 1 id., 199, Sra. Viuda de Llambias (Alayor); 1 id., 110, Sr. Antoni Martí (Ciudadela); 1 id., 140, Teletí de Alberto; 1 ternera, 159, Refelet se Viuda; 8 carneros, 105, St. Llurens (Alayor); 2 id., 28, s'Ergusam Nou; 2 id., 29, Refal Fott (S. Cristobal); 8 id., 94, propios, y 1 id., 21, Binixica.

Día 20 — 1 vaca, 225 kilos, Trepucó de Bernardino; 1 id., 254, Juan Pons (Mercadal); 1 ternero, 125, Mila Vey; 1 id., 117, se Torra Vea (S. Cristobal); 1 id., 243, Binilleutí Vey; 1 id., 147, Binierroga; 1 id., 222, s'Esquerrá (Alayor); 1 ternera, 115, noria se Punta; 2 carneros, 28, Algendar de Antonio; 2 id., 29, s'Ergusam; 7 id., 105, Juan Pons (Mercadal); 10 id., 183, son Acatsana (Alayor); 2 id., 36, son Acatsana Hermanos (id.); y 1 id., 29, Sant Isidru.

Día 21 — 1 ternero, 142 kilos, Sta. Ularia de Baix (Mercadal); 1 id., 174, se Torra Vea (S. Cristobal); 2 carneros, 30, s'Ergusam; 6 id., 95, propios, y 5 id., 90, Binienfús (Alayor).

Día 22 — 1 buey, 378 kilos, son Gras (Ferrerías); 1 ternero, 112, estancia d'en Llurenset; 1 id., 302, Binieumaya (Alayor); 5 carneros, 60, 4 de son Trémol (San Cristobal) y 1 de Binierroga; 10 id., 127, Binisegarra (Alayor); 3 id., 31, propios, y 1 cerdo, 87.

Telegramas

El Bien Público

Madrid 26.

Telagrafian de París, que al tiempo de efectuarse la boda de la hija de un oficial de ingenieros, se incendió el pabellon del cuartel donde éste se alojaba, causando quemaduras graves á quince de los concurrentes al acto.

Madrid 26.

Un telegrama de Melilla anuncia que se ha librado rudo combate en los campos que median entre Fez y Mequines.

Las fuerzas imperiales han acamado á la vista de Fez.

Han sido exceptuadas del ataque de los imperiales, tres kábilas, por haberse sometido á la autoridad del Sultán.

Telegramas de «La Marítima»

Palma 26.

Fondeado «Is'a de Menorca» á las cuatro sin novedad.—Ginart.



Q. E. P. D.

SEGUNDO ANIVERSARIO
del fallecimiento del

SEÑOR DON JUAN BILLON Y SERRA

Teniente Coronel de Infantería

Todas las misas que se celebrarán el jueves 28 de los corrientes, desde las 8 á las 11 y media, en la iglesia de las Reverendas Concepcionistas, serán aplicadas por el eterno descanso del alma del finado.

Su viuda y demás familia agradecerán á sus amigos la asistencia á algunas de dichas Misas, para cuyo cristiano favor les quedarán muy reconocidos.

Mahon 26 Mayo 1903.

gordas han creído Vds. producir efecto, y lo único que han logrado ha sido causar risa, pues no otra cosa merece el atreverse á suponer que con la implantacion de tan útil mejora se sumiría en la mas espantosa miseria á las familias de los mariscadores de esta ciudad.

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO.

Muy señor nuestro: Esperan los que suscriben tendrá á bien dar cabida en el periódico de su digna direccion á las siguientes líneas, quedándoseles agradecidos sus atentos s. s.

Los firmantes, operarios de la panadería «El Porvenir del Obrero» de don Rafael Olives, agradeciendo el acto de justicia llevado á cabo por él, al reducirnos espontáneamente el jornal á nueve horas, pues nos ha demostrado de un modo practico ser consecuente con las teorías que siempre sostuvo.

Desearíamos que los patronos de nuestros compañeros de trabajo imitaran la conducta observada por el nues-

tro, á fin de que todos fuéramos iguales.—José Robert.—Gabriel Sintes.—Gabriel Olives.—Antonio Pons.—José Olives.—Guillermo Buenaventura.

Mahon 26 Mayo de 1903.

D. JUAN BARCELÓ OLIVES ALCALDE accidental de esta Ciudad.

Hago saber: Que desde el 1.º de Junio hasta el 30 de Septiembre queda prohibido pelar y limpiar en la plaza de la Pescadería las rayas, claveles, salroig y demás pescados conocidos con el nombre de *bastina*, los cuales deberán presentarse en dicha plaza preparados para expendellos al público,

Los contraventores incurrirán en la multa de cinco á veinticinco pesetas según la importancia de la falta.—Mahon 26 de Mayo de 1903.—Juan Barceló.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy —S. Felipe Neri, obispo y confesor.

Santo de mañana —Stos. Juan papa y Resituta.

Cultos —El devoto y solemne Septenario en conmemoracion de los 7 Dones del Es-

OBSEQUIO HUMANITARIO

LA MARITIMA

COMPANIA MAHONESA DE VAPORES

El 1.º de Junio próximo a las once de la mañana se reunirá la Junta de Gobierno en sesion pública extraordinaria, en la Direccion Infanta 25 a los efectos de que trata el anuncio que queda de manifiesto al público en el escritorio de la citada Direccion.—Mahon 16 Mayo de 1903.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

ADMINISTRACION DE CONSUMOS DE MAHON

Aprobados por la Administracion de Hacienda de la Provincia el repartimiento individual y conciertos obligatorios del extrarradio de este término

municipal para el corriente año de 1903. se avisa a los habitantes de dicha zona que las papeletas de notificacion que les han sido señaladas se hallan en poder de los Capitanes de las respectivas Compañias, de quienes se serviran recogerlas.

Al propio tiempo se participa que la cobranza del 1.º y 2.º trimestres que dará abierta desde el día 25 de mes actual hasta el 25 de Junio próximo, en las oficinas de esta administracion, frente al fondeadero de los vapores correos.—Mahon 20 de Mayo de 1903.—El Administrador, Juan Saord.

Horas de despacho.—Dias laborables: de 9 a 12 mañana y de 3 a 5 tarde. Dias festivos: de 9 a 12 mañana. 2-3

Imp. de M. Parpal.

Est. 1732.

Quando Vd. necesite tomar una Pildora, tome las

PILDORAS BRANDRETH


Puramente Vegetales. Siempre eficaces.

Curan Estreñimientos crónicos.

Las Pildoras Brandreth purifican la sangre, corroboran la digestion y limpian el estómago e intestinos. Estimulan el hígado y remueven la bilis viciada y las secreciones corrompidas. (Son un remedio tónico que regula, depura y fortalece todo el organismo.)

Estreñimientos, Vértigos, Somnolencias, Lenguas sucias, Aliento fétido, Dolores de Cabeza, Dolores de Estómago, Indigestion, Dispepsia, Enfermedades del Hígado, Jaquecas, Ictericas, ó cualesquiera otras indisposiciones provenientes de condicion impura de la sangre. 40 PILDORAS EN CADA CAJA.

Únicos agentes en España J. URIACH & Ca., BARCELONA.



Acércase el grabado a los ojos y se verá entrar la pildora en la boca.

Perchas de centro **GANGA** Servicios de cierre hermético

NOVEDAD **GANGA** NOVEDAD

LA CASA SINTES LIQUIDA

MEJORES MARCAS TODO SE LIQUIDA

esas para despachos
esas para comedores
esas para confiterías
esas para cafés
esas para centro de salas
esas para todos servicios

Camas de nogal talladas
camas de viena curvadas
camas de viena torneadas
camas de hierro
camas de campaña
catres tigeria

ARMARIOS ROPEROS de todos estilos y precios para señoras y caballeros.
CONSOLAS AMERICANAS para salón.
BUFETS comedor con mármol.
ESPEJOS una infinidad.
LAVABOS cien distintos modelos y precios y muchísimos objetos que se enseñarán a quien tenga el gusto de honrarme con su visita.
SILLERÍAS DE VIENA muy bonitas
No gasten un céntimo sin antes visitar la casa

esillas para salas
esillas para gabinete
esillas para cafés
esillas para comedor
esillas para despachos
esillas para niños
esillas para piano
sillerías tapizadas
sillerías de rejilla
sillerías para gabinetes

PARAGUEROS desde 3 duos
CUADROS de todas clases

ESPLICACIONES Y MUESTRAS A QUIEN LO PIDA

J. SINTES MERCADAL

PLAZA PRÍNCIPE, 6.—MAHON

APERITIVO-VERMOUTH

Renombrado «Vermouth» de los,

Sig. rs Martini Arcoletti & C.ª de TEURIN

ÚNICO REPRESENTANTE Y DEPOSITARIO EN MENORCA

D. JOSÉ PONS SINTES

CALLE BASTIÓN, 17 Y 21

MAHÓN

PARA VENDER

Lo están las fincas siguientes:

Casa núms. 23 y 25 de la calle de la Iglesia.
Idem núm. 1 de la calle de San Bartolomé.
Idem núm. 12 de la calle del Bastion.
Idem núms. 48 y 50 de la calle de San Jaime.
Idem núms. 5 y 7 de la calle de San Cirilo.
Idem núms. 34, 36 y 38 de la calle Puente del Castillo.
Idem núms. 7 y 9 de la calle Prieto y Caulés.
Idem núm. 171 de la calle Cos de Gracia.
Idem núm. 10 de la calle de San Nicolás.
Idem núm. 35 de la calle de San Pablo.
Idem núms. 49 y 51 de la calle de Cifuentes.
Almacén núm. 83 A Anden de Levante.
11 cercas situadas en Malbuger.
Huerto noria en el término de Mahon.
Huerto Lausell del término de Mercadal.
Informarán en el «Despacho general de negocios judiciales y administrativos», Nueva 17 y 19.
En dicho despacho se proporciona la colocacion de capitales con buena garantía.
Cuenta además este centro con un Perito Agrícola que ofrece sus servicios al público para la medicion, tasacion, dirección y administración de fincas rústicas.

ANUNCIO

Hemos tenido el gusto de examinar la bella y artística exposicion de sombreros para señoras, señoritas y niños traídos de Barcelona por doña Margarita Gener de Nieto. Los mas elegantes modelos de París, las últimas creaciones de la moda, las mas exquisitas producciones del arte femenino, lo mas smart, en una palabra, embellece el salon de la Sra. Gener.

Al felicitar a dicha señora y a su elegante clientela no podemos menos de llamar la atencion de nuestras bellísimas lectoras para que visiten notable exposicion en la seguridad de que las de gusto mas selecto y refinado quedará complacidas.

DOCTOR (RFILA (antes Moreras) núm. 19 A 3-3

EN VENTA

Lo está la fábrica «Harinera Mahonesa» situada en el Anden de Poniente de este puerto n.º 61.

Informarán calle de la Infanta n.º 24. 13-15

PARA VENDER

Lo están las casas calle Cos de Gracia números 138 y 140 y 180 y 182.

Informarán, Hannover 29. 2-5

SALES JULIA

Tots els que tingin el ventrell delicat ab tendencia a cor-agre, usin ditas SALES en lloch de las ayguas de Vicchy, y obindrán millor resultat, ab major economia.—De venda al preu d'una pesseta la caixa metálica, luxosamente litografiada conteniunt 12 papers era preparar 12 litres d'aygua.—Demaniñe en las principales farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel, Reynald Hereros, Rambla Flors: J. Julia, Bonavista, 9. Gracia, y principals.

A MAHO, LOS SEÑORS VALLS Y PONS; Y A CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUMBAU